



WOMEN IN MINING ARGENTINA

diversidad para la excelencia

Boletín Mensual

Women in Mining Argentina

#59 junio 2025



Promoviendo el desarrollo de la mujer en la industria minera



[www.wimargentina.com.ar](http://www.wimargentina.com.ar) · [informes@wimargentina.com.ar](mailto:informes@wimargentina.com.ar)

# Editorial

## Apertura evento “Voces en Red: el camino hacia el desarrollo”

### Celebración Día Internacional de la Mujer en la Minería y 5° Aniversario WIM Argentina

**Laura Hernández**

Presidenta de WIM Argentina

*Llegamos con un entusiasmo enorme al encuentro “Voces en Red: el camino hacia el desarrollo”. Un encuentro realizado el 12 de Junio en el Espacio Arizu, de la localidad de Godoy Cruz en la Provincia de Mendoza. Esta iniciativa reunió a referentes del sector minero y tuvo como principal objetivo invitar a las mujeres de la región a convertirse en protagonistas del desarrollo productivo*

**N**os impulsa un propósito claro: saber que estamos ante la oportunidad de hacer más grande nuestra querida Argentina, sentando las bases de una industria minera sólida, sustentable e inclusiva, que genere más oportunidades para todos.

Estamos unidas y unidos por la convicción de que para lograr más desarrollo es indispensable escucharnos, intercambiar experiencias y sumar diversidades. No hay voces que sobren en este camino. Las autoridades, las instituciones, las universidades, los gremios, todas las empresas mineras, las empresas de la cadena de valor, las comunidades donde trabajamos, otras industrias y actividades productivas, e



El Gobernador Alfredo Cornejo, nos acompañó en la apertura de este encuentro

Organiza:

**WIM**  
WOMEN IN MINING ARGENTINA

diversidad  
para la excelencia

Con el apoyo de:

 MENDOZA

 IMPULSA  
MENDOZA

Celebrando el Día Internacional de la Mujer Minera y el 5° Aniversario de nuestra fundación,  
WIM Argentina invita al evento:

## “VOCES EN RED, EL CAMINO HACIA EL DESARROLLO”

incluso quienes piensan diferente: todos y todas tenemos algo valioso que aportar. Desde WIM Argentina estamos comprometidas a facilitar ese diálogo desde la mirada y la experiencia de muchas mujeres que tienen un aporte fundamental para dar. Nada mejor, entonces, que conmemorar el Día Internacional de la Mujer en la Minería, que se celebra el 15 de junio, trabajando en diálogos constructivos. Un día que nos encuentra más fuertes y visibles que nunca. Porque hay un camino recorrido, y un gran futuro por delante. Este día nos invita a reconocer el coraje, la resiliencia y la capacidad transformadora de las mujeres que, día a día, impulsan el crecimiento de esta industria.

Esta es una oportunidad para reafirmar nuestro compromiso de seguir transformando una actividad que históricamente no fue afín a la participación femenina, y continuar avanzando hacia una minería más diversa, equitativa e inclusiva, donde cada mujer encuentre no solo oportunidades, sino también espacios de liderazgo y crecimiento. Así llegamos a Mendoza, con entusiasmo y compromiso. No es casual que hoy nos encontremos en esta querida tierra cuyana, que Mendoza sea sede de este encuentro simboliza nuestra decisión de apostar al diálogo en una provincia clave para el presente y el futuro de la minería argentina. Hoy, en Mendoza, las conversaciones sobre el desarrollo minero despiertan interés, preguntas y también desafíos. Por eso elegimos este lugar para tender puentes, porque creemos en una minería que se construye con todas las voces, desde todos los territorios. Una minería que abraza la diversidad como motor de excelencia, y en la que las mujeres estamos llamadas a desempeñar un rol protagónico.

Creemos en una minería federal, que llegue al territorio, a cada rincón del país, a las comunidades más remotas del interior. Una minería que, como madre de industrias, llega para sumar. No viene a reemplazar ni a desplazar otras actividades: viene a convivir y complementarse con la agricultura, el turismo, la

construcción y tantas otras formas de producción que componen el entramado económico de nuestras comunidades. Estamos convencidas/os de que es posible —y necesario— crecer juntos: abrir caminos, generar empleo, impulsar cadenas productivas. En definitiva, una minería bien hecha que potencie el desarrollo local, fortalezca la educación, mejore el acceso a la salud, apoye la cultura y respete las tradiciones.

Me siento parte de muchos aprendizajes junto a esta industria que me llevaron hasta aquí. Nací en un departamento tradicionalmente minero, Sarmiento, al sur de San Juan. Estudié en la Universidad Nacional de San Juan y me gradué como Licenciada en Turismo. Desde muy joven, hace ya casi 20 años, comencé a trabajar en minería. A lo largo de ese recorrido, viví innumerables experiencias: desde participar en líneas de base social y charlas de difusión comunitaria, hasta liderar programas de desarrollo sustentable e incluso coordinar visitas a la mina que permitieron a más de 3.500 personas conocer la actividad en plena cordillera, de forma directa.

Hoy agradezco a colegas de distintas empresas y a WIM Argentina por darme la posibilidad de sumar mi



Laura Hernández, a cargo de la inauguración del encuentro Voces en Red



Representantes del Gobierno Provincial y CAEM junto a autoridades WIM

granito de arena desde un lugar más amplio. Y lo hago convencida de que la minería se construye en el diálogo, con colaboración, trabajo territorial y esfuerzo incansable.

Quiero invitarlos a poner en el centro y celebrar, durante esta jornada, el quinto aniversario de la creación de WIM Argentina. Ha sido un gran viaje en el que cada persona aportó con pasión al crecimiento de la actividad, pero, sobre todo, bajo una visión clara: que la diversidad impulsa la excelencia. Y en esa diversidad, la mujer tiene —sin lugar a duda— un rol indispensable. Este camino ha requerido coraje, voluntad y el compromiso colectivo de redefinir las reglas de un espacio históricamente masculino. Por eso estamos tan orgullosas de ver que la inserción de la mujer en la minería cobra cada vez más fuerza. Y eso se logra con acciones concretas y programas consistentes. Entre ellos, destaco nuestro trabajo en:

- *Investigación y Desarrollo*: Encuestas de Evolución del trabajo registrado (2022). Encuesta de Cuidados en el sector empresarial (2023). Guía de prevención y actuación ante violencias por razones de género (2023) en conjunto con la Secretaría de Minería de la Nación.

Actualmente estamos trabajando en la Encuesta sobre desafíos y necesidades educativas y laborales en el sector minero argentino, junto a Poliarquía/ Guía para evaluar la infraestructura de campamentos y zonas de trabajo en la industria minera con enfoque de

género, junto a CAMARCO.

- *Formación y sensibilización de trabajo in Company* de la mano de nuestro Comité de Género Diversidad e Inclusión. Algunos datos principales: Más 700 talleres y acciones de incidencia específica en materia de Género Diversidad e Inclusión. 10.000 horas de trabajo in Company en proyectos mineros. Más de 8.000 colaboradores mineros alcanzados con programas de sensibilización.

En torno a la visibilización, tenemos el orgullo de decir que se han publicado hasta el momento 48 Boletines y 3 Libros WIM: “MUJERES DE NUESTRA TIERRA, MUJERES QUE INSPIRAN”.

Todo esto demuestra la fuerte presencia permanente de WIM en espacios de toma de decisión y visibilidad pública, acompañando a las mujeres de todo el país en su formación y crecimiento, generando alianzas claves.

Voces en Red es, en sí misma, una muestra de la diversidad y del futuro que queremos construir. Escuchémonos, inspirémonos con experiencias reales y tendamos puentes entre provincias, generaciones, sectores y saberes. Desde los relatos de mujeres protagonistas hasta los debates sobre sostenibilidad, formación, empleo, comunicación y cadena de valor, cada espacio de hoy fue pensado para abrir conversaciones necesarias y fortalecer una red comprometida con una minería inclusiva, sustentable y claro con mucha imprevista de mujer. ●

“ **Creemos en una minería que se construye con todas las voces, desde todos los territorios. Una minería que abraza la diversidad como motor de excelencia** ”

# Apoyo federal para acompañar el desarrollo productivo de Mendoza



El Gobernador Alfredo Cornejo junto a autoridades WIM Argentina, en un evento declarado de interés provincial

*Referentes de todo el país compartieron vivencias y experiencias junto a líderes de distintos ámbitos locales*

**V**OCES EN RED, un encuentro declarado de interés provincial, contó con el apoyo del Gobierno de Mendoza; representados en el acto de apertura por el Gobernador de la provincia, Alfredo Cornejo; Hebe Casado, Vice Gobernadora; Jimena Latorre, Ministra de Energía y Ambiente y Jerónimo Shantal, Director de Minería y Roberto Cacciola, Presidente de CAEM, por su constante apoyo.

Nos acompañaron también representan-

tes de la Embajada de los Países Bajos, la Embajada de Inglaterra, la Cámara de Asia Pacífico, la Secretaría de Minería de la Rioja, Intendentes de la provincia de Mendoza, representantes de la Cámara de Senadores y Diputados provinciales, autoridades

educativas, representantes de AOMA, ASI-JEMIN, CAMEM y Cámaras de Proveedores Mineros provinciales, representantes comunitarios y prensa.

“Permítanme expresar mi más profundo agradecimiento a cada una de las personas que han hecho posible este encuentro extraordinario. Parece que fue ayer y ya casi paso un año que Jerónimo Shantal me dijo vengan a Mendoza a hacer el encuentro, y hoy estamos acá reunidos con más de 400 personas...gracias por confiar en esta institución y recibirnos con tanto cariño”, destacó Mercedes Rodríguez, Directora Ejecutiva de WIM Argentina.

Una mención aparte a las empresas que se sumaron a este evento como auspiciantes confiando en esta iniciativa y haciéndola posible: Río Tinto, Alex Stewart, Paname-

**“ La visibilización de la mujer debe dejar de ser simbólica y convertirse en una práctica real ”**



Jerónimo Shantal, principal promotor de este encuentro junto a Hebe Casado, Vicegobernadora de la provincia, su familia e integrantes

rican Silver, PSJ Cobre Mendocino, Vicuña, Asap Consultores, Cerro Vanguardia, Tamar Mining, Drive Languages, Sur Técnica, Yard, Netzey y A Tiempo.

Marita Ahumada, Ana Gil Barbera y Marcelo Tejada han sido embajadores locales en Mendoza, han traccionando personalmente este logro para poner a la mujer y la inclusión en agenda; junto a las mujeres y hombres que conforman las Comisiones WIM

Argentina que se comprometen diariamente con el empoderamiento de las mujeres.

En sus palabras de apertura, el Gobernador agradeció que este encuentro se realice en Mendoza, "Queríamos estar presentes en esta actividad y agradecer que se trasladaran hasta Mendoza. Es la primera vez que lo hacen en el interior, así que un agradecimiento especial", señaló. Resaltó las "barreras culturales" que dificultan la partici-

pación femenina en la minería y subrayó la necesidad de cambiar la percepción de que es una actividad exclusivamente masculina.

Roberto Cacciola, Presidente de CAEM, destacó que "La visibilización de la mujer debe dejar de ser simbólica y convertirse en una práctica real, especialmente en ámbitos como los eventos del sector, donde muchas veces sigue prevaleciendo la voz masculina." ●

“ Permítanme expresar mi más profundo agradecimiento a cada una de las personas que han hecho posible este encuentro extraordinario ”



Palabras de Roberto Cacciola, Presidente de CAEM, que acompañaron la de autoridades locales.



## “Diversidad para la Excelencia”

### *Participantes de 9 provincias unidos para impulsar a las mujeres y la producción de la provincia de Mendoza*

**M**ujeres protagonistas de la industria, historias que nos inspiran” fue el primer panel del encuentro “Voces en Red” y estuvo moderado por Ana Gil Barbera, Directora del Comité Asesor WIM Argentina y Fundadora ASAP Consultores. Nos acompañaron con sus testimonios Sofía Gallardo, asistente de operaciones en Major Drilling Mendoza; Viviana Montaña, dueña del emprendimiento “La Cremona” en San Juan; Carolina Laumann, Gerenta de Comunicación de Vicuña en San Juan y Andrea Vidal, Operadora en Cerro Vanguardia en la provincia de Santa Cruz.

Este fue un espacio de testimonios emotivos que nos permitieron conocer en detalle las posibilidades que brinda la industria, con vivencias de desafíos comunitarios compartidas por Viviana; caminos que fueron abriendo nuevas oportunidades, aprovechadas en este caso por Sofía; profesiones que se creían masculinas, hoy lideradas por mujeres como Andrea, y liderazgos que se adaptan a cambios continuos, con Carolina como protagonista.

En un segundo espacio participaron Carolina Fadrique, Coordinadora Red MIA Nodo Cuyo; Claudia Elaskar, Prosecretaria

ADERPE | Asociación de Empresarios de Mendoza y Julio Toter, Presidente de la Comisión de Minería de ASINMET | Asociación de industriales metalúrgicos de Mendoza y Prosecretario de CAMEM. Junto a Soledad González, del Diario Los Andes y quien se sumó como moderadora, expusieron detalles sobre los desafíos que se presentan al comenzar a trabajar en minería perteneciendo a industrias que no habían tenido oportunidades frecuentes. Oportunidades

que no han dejado pasar desde el ámbito privado y el vínculo institucional, y que hoy abren puertas a diversos equipos de trabajo.

Marcela Garabano, Jefa de Gabinete del CFI | Consejo Federal de Inversiones fue la protagonista del bloque dedicado a financiamiento. Una oportunidad única para conocer en primera persona los programas que la institución desarrolla y que están disponibles para emprendedoras y empresas que quieren escalar su proyecto.



Más de 400 asistentes de distintas regiones del país



Mujeres protagonistas con historias que inspiran



Referentes de industrias con testimonios de valor.

“Pasiones que se heredan” fue un paréntesis emotivo en este evento para conocer la vida de una de las familias mendocinas protagonistas de la historia minera. Jerónimo Shantal, Director de Minería de la Provincia de Mendoza, participó junto a su mamá Viviana y su hermana Pamela en este espacio tan especial compartiendo sus vivencias personales, el camino transitado en la minería, sus obstáculos y miedos y las nuevas oportunidades. Un ejemplo de resiliencia y un andar de la mano que nos muestra que frente a objetivos firmes y en equipo, los caminos se pueden torcer, pero nos acercan a nuestros sueños.

No faltó en esta oportunidad un espacio dedicado a proveedores. Alejandra Cardona, Directora Ejecutiva CAEM, lideró este panel enfocado en destacar la importancia de la cadena de valor. Nos acompañaron Marcelo Tejada, Gerente General de Alex Stewart Argentina S.A.; Ana Gil Barbera, Fundadora de ASAP Consultores; Enzo Rapp, Vicepresidente de la Cámara de Productores y Proveedo-

res Mineros de Malargüe Mendoza; Guillermo Pensado, Presidente CAMEM | Cámara Mendocina de Empresarios Mineros y Darío Gustavo Arraigada de ROBOTAI Capacitación en maquinaria robótica y automatizada.

Yamila Meljim, Secretaria de Desarrollo Económico de la Municipalidad de la Ciudad de Mendoza, fue invitada para presentar las bases del premio “Mujeres en Innovación”, que busca reconocer y visibilizar a mujeres que lideran proyectos innovadores con impacto significativo en ciencia, tecnología, energía, empresa y sostenibilidad. Yamila estuvo acompañada de Karina Viñas, Líder del Comité GDI WIM, quién desde su rol destacó la importancia de estos espacios de visibilización para romper con estereotipos de género, reconocer sus logros y contribuciones y mostrar a las mujeres como modelos a seguir en diversos ámbitos.

Hablamos de los requerimientos de mano de obra y de programas de formación en la provincia de Mendoza; y este fue un tema abordado por Melina Patti, Directora de



La Familia Morsucci-Shantal.



Proveedores de distintas regiones del país nos acompañan.



Karina y Yamila, “Mujeres por la Innovación”.



Desafíos en educación, junto a Melina y Mariela.

Proyectos Poliarquía Consultores y Mariela Ramos, Directora de Educación Superior de Mendoza. Melina presentó en primer lugar, los resultados de la "Encuesta sobre desafíos y necesidades educativas y laborales en el sector minero argentino", un estudio realizado junto a WIM Argentina. En base a esto Mariela expuso detalles sobre los desafíos que se presentan en la provincia, con énfasis especial en la necesidad de contar con programas cortos de capacitación, con un abordaje integral en habilidades blandas y una mirada especial en salud mental, un dato que surge también en los resultados de la encuesta.

La comunicación estratégica no podía faltar en esta propuesta, y este fue un tópico abordado por Jimena Ponce, coordinadora de líneas del Ministerio de Economía y Energía de Mendoza; Carolina Frandsen, politóloga y especialista en comunicación y Verónica Morano, Vicepresidenta WIM Argentina y Gerenta de Comunicación Glencore Argentina. Compartieron su mirada sobre la experiencia transformadora que la comunicación logro en la minería local que, adaptando las acciones a las necesidades de la gente, logró posicionarse nuevamente como una posibilidad tangible para el desarrollo productivo de las distintas regiones de la provincia.

Vicepresidenta de Tamar Mining y Embajadora WIM Argentina, abrió el panel



Comunicación estratégica y experiencias transformadoras

dedicado a minería y sustentabilidad. La acompañaron Carla Ortega, Responsable de Sostenibilidad de la Dirección de Minería del Ministerio de Energía y Ambiente de Mendoza; Sandra Barceló, Consultora de Gestión de Oportunidades y especialista en Sustentabilidad y RSE; Leonela Fuentes, Socia Fundadora HASU, empresa especializada en Seguridad e Higiene, Medio Ambiente y Sistemas de Gestión (ISO). Una nueva oportunidad para consolidar el concepto de valor compartido y la importancia del trabajo mancomunado con las comunidades de las distintas regiones para aprovechar las oportunidades que se presentan

animándose al crecimiento conjunto.

El cierre de este encuentro fue dedicado a los mitos mineros, con preguntas realizadas por el público y abordadas por Marita Ahumada, geóloga especialista en gestión ambiental e integrante del Comité Asesor WIM Argentina y Karina Viñas, Líder del Comité GDI WIM. Andrea Rodríguez, integrante de ASAP Consultores, moderó el espacio en el que abordaron temas como inclusión, medio ambiente y compatibilidad con otras industrias, como la del turismo y la agricultura. Una oportunidad que permitió preguntar y responder sin miedos, para derribar mitos. ●



Sustentabilidad y minería a través junto a referentes del sector



Un cierre para derribar mitos mineros

# “VOCES EN RED, EL CAMINO HACIA EL DESARROLLO”

**12 de junio - 9 a 17 h**

📍 Espacio Arizu, Belgrano 1322.  
Godoy Cruz. Mendoza



## Auspiciaron este evento

**Sponsor Premium**

**RioTinto**

**Sponsors Classic**



PAN AMERICAN  
— SILVER —

**Vicuña**



**Sponsors Standard**



Organiza:



**diversidad**  
para la excelencia

Con el apoyo de:



**MENDOZA**



# “VOCES EN RED, EL CAMINO HACIA EL DESARROLLO”

12 de junio - 9 a 17 h

📍 Espacio Arizu, Belgrano 1322.  
Godoy Cruz. Mendoza



## Apoyaron este evento



LEGISLATURA  
MENDOZA



Cámara Argentina de Empresas Mineras



CAMARA DE SERVICIOS MINEROS DE MENDOZA



## Nos acompañaron



Organiza:



diversidad  
para la excelencia

Con el apoyo de:



MENDOZA



# Anfitriones locales para nuestra primera celebración federal



Un cierre junto a referentes nacionales y provinciales, para celebrar este logro conjunto en Mendoza

## *Alex Stewart e Impulsa, anfitriones en la apertura y cierre de Voces en Red*

**L**a cena de bienvenida a la provincia de Mendoza estuvo a cargo del equipo de Alex Stewart Argentina, con Marcelo Tejada como anfitrión y tuvo lugar en miércoles 11 de junio. Un encuentro que reunió a mujeres de distintas industrias y provincias y que nos permitió com-

partir de manera descontracturada vivencias, experiencias y expectativas.

Mines & Wines fue el encuentro de cierre organizado por la Secretaría de Minería de la Provincia de Mendoza, Impulsa Mendoza y Women in Mining Argentina, y se realizó el día 13 de junio en el Hotel Potrerillos. Un espacio que tuvo como corolario el acompañamiento de la Vicegobernadora de la Provincia de Mendoza, Hebe Casado; el Director de Minería, Jerónimo Shantal; Roberto Cacciola y Alejandra Cardona, autoridades de CAEM;

el equipo de Impulsa Mendoza, autoridades WIM y representantes de instituciones y empresas mineras.

Solange Grandjean, asesora e integrante del Comité GDI WIM, expuso los beneficios y características del trabajo en red en una charla denominada "Tejiendo futuro: mujeres, minería y sostenibilidad", un cierre enriquecedor para el diálogo y para visibilizar el trabajo en red que es posible realizar para promover una mayor inclusión femenina en la industria minera. ●



1. Un brindis con Marcelo Tejada, líder de Alex Stewart y anfitrión del encuentro de bienvenida / 2. Mujeres en red / 3. Solange Grandjean, tejiendo redes.

# WIM

WOMEN IN MINING ARGENTINA

Empresas que hacen posible el desarrollo de nuestros programas:



Agenda WIM Argentina 2025, encuentra [acá](#) detalles de los eventos donde vamos a estar presentes junto a las empresa miembro.